

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.585

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 6 de Mayo 1932

Desde el Parlamento

La reforma agraria

En esta nueva etapa parlamentaria las Cortes habrán de discutir y aprobar dos proyectos que afectan cada uno desde su peculiar esfera—a la estructuración misma de la vida política española: la reforma agraria y el estatuto catalán. Temas, ambos, que por el interés que despertan y por las pasiones que han levantado presagían horas parlamentarias agitadas e intensas.

La reforma agraria antes de adquirir estado parlamentario ha sido una de las materias que más han atraído y preocupado a la atención pública. Todos los partidos políticos, desde su especial punto de vista, incluyeron ese tema en sus propagandas electorales. En las regiones directamente afectadas por el paro campesino no le es posible, al propagandista, sustraer al auditorio el tratamiento de esa cuestión. Multitud de entidades agrícolas e infinidad de personas, en esos temas versadas, han repartido a los Diputados folletos, memorias y hasta proyectos articulados sobre la proyectada reforma. Por la tribuna del Ateneo conferenciantes documentados han orientado a la opinión sobre tan vasto problema.

El proyecto de reforma agraria ha entrado pues en la Cámara precedido de serios estudios y de pródiga propaganda. Todos los sectores parlamentarios se hallan ya suficientemente preparados para fijar en ese asunto sus respectivas posiciones.

No ha de extrañar la extraordinaria atención prestada por la opinión pública a tan interesante tema. En un país eminentemente agrícola como el nuestro es ese un problema fundamental y básico para la vida económica de la nación.

La necesidad de la reforma agraria ni parece ahora ni es privativa de España. Serían extensas las monografías que podrían escribirse sobre la situación y el descontento de los campesinos, a través de la historia, desde Tiberio Graco a nuestros días. Si ha renacido ahora con mayor viveza e intensidad es debido a que las ansias de justicia que permanecen latentes en el alma del pueblo recobran vitalidad en las grandes convulsiones históricas y reclaman a los gobernantes, en esos momentos, soluciones apremiantes e inaplazables. Los cambios de régimen producidos por la guerra europea han hecho asomar a la superficie política de las naciones revolucionadas el problema agrario y han obligado a los gobernantes a presentar soluciones al mismo. Rumania, Estonia, Checoslovaquia etc., no han podido soslayar esas exigencias. Una de las más grandes dificultades con que ha tropezado el comunismo ruso ha sido precisamente la imposibilidad en que se ha hallado de dar solución satisfactoria a las aspiraciones de los campesinos, sin quebrantar la reforma agraria. De ahí las rectifica-

ciones frecuentes de táctica, a este respecto.

El cambio de régimen político ocurrido en España había de producir las mismas consecuencias y dar carácter de actualidad a ese problema tratado ya alguna vez por Jovellanos y del que hizo eje central de su política Joaquín Costa. A la revolución triunfante no podían sobrevivir los caracteres feudales de la propiedad rústica ni sistemas de cultivo anticuados y antieconómicos. Ni podía continuar subsistiendo tampoco la vergüenza de que muchos de esos propietarios feudales no tengan otra relación con sus posesiones que las rentas que les cobran sus mayordomos. Son ya hombres moderados, de extrema derecha, como Osorio y Gallardo, los que proclaman la función social de la propiedad y la necesidad de humanizar el derecho quisitario. El *jus abutendi* romano será en lo sucesivo objeto de estudio para los juristas eruditos pero habrá de ser totalmente eliminado de la legislación viva de los pueblos. La justicia reparadora que ha de seguir al cambio de régimen ha de abolir los agobios que pesan sobre los campesinos, ha de remediar su lastimosa situación, y no ha de consentir que perdure un momento más, el espectáculo, irritante y vergonzoso de que existan propiedades inmensas, huérfanas de cultivo, mientras millares de obreros se mueren de hambre en sus inmediaciones. La política económica de la escuela liberal ha fracasado por completo. La abstención del Estado ante esas tragedias humanas sería criminosas.

Sin embargo la cuestión agraria no deja de ser ardua y complicada y su resolución exige serias meditaciones a fin de evitar derivaciones que inutilicen la eficacia de la misma. Una reforma radical y honda heriría intensamente intereses privilegiados que se defenderían egoístamente e intentarían por todos los medios el sabotaje o la ineficacia de la misma. Por otra parte no es posible dejar desamparados a esos millares de hombres que claman por una solución que ponga término a sus desesperos económicos. Frente a intereses tan dispares y contrapuestos, la actitud prudente y razonable del Gobierno y de las Cortes no puede ser más que una: adoptar una solución ecléctica, una solución contemporaneizadora, que sin castigar seriamente a los actuales propietarios ponga en movimiento los brazos de los obreros parados; que sin ser un despojo de la propiedad contenga el germen de futuras reformas y deje vislumbrar etapas esperanzadoras.

Despojar a raja tabla a los propietarios actuales de sus derechos sería, indudablemente, una medida que verían con agrado los revolucionarios de café, pero, que no puede ser adoptada por gobernantes solventes y reflexivos porque

tal medida lejos de atajar el mal le agravaría sensiblemente ante las perturbaciones que, para la economía nacional y para los mismos campesinos, ocasionarían la resistencia contrarrevolucionaria de los despojados.

Esa condición contemporaneizadora reúne, a juicio nuestro, el proyecto presentado a las Cortes por Marcelino Domingo, como veremos en otro artículo. Sin lastimar fundamentalmente los derechos de los propietarios actuales, ampara las necesidades inmediatas de los campesinos y encierra posibilidades de ser la iniciación de la transformación agraria de España.

Conviene advertir, para evitar censuras injustificadas y campañas tenden-

cias de los extremistas, que el Partido Socialista no ha incluido nunca en su programa ni predicado en sus propagandas electorales la resolución inmediata e integral del problema agrario. Si esa propaganda se ha efectuado habrá de buscarla y censurarla en otros partidos, fáciles en la promesa y más fáciles aún en su incumplimiento. La resolución gradual y por etapas encaja perfectamente en la táctica socialista. Por eso nuestro Partido, teniendo sobre la cuestión agraria un criterio doctrinal bien definido y conocido, apoya el proyecto presentado a las Cortes como el primer peldaño ascensional hacia nuestro ideal a ese respecto.

ALEJANDRO JAUME

Enseñanzas de la lucha

¡1.º de mayo! Fiesta del Trabajo. Día de jolgorio para muchos. Día de meditación para otros y especialmente para los que se hacen cargo de la responsabilidad que sobre sí recae el desempeñar cargos de representación en las sociedades obreras de resistencia. Y decimos día de meditación porque en ese debemos someternos al examen de nuestra conciencia y de nuestra actuación sindical durante el año transcurrido desde el anterior 1.º de mayo.

Hemos cumplido con nuestro deber? He ahí el interrogante; si nuestra conciencia nos dá una respuesta satisfactoria, perseveremos en nuestro camino; más si por el contrario no sentimos plenamente la satisfacción del deber cumplido, procuremos enmendar las equivocaciones o errores observados, confirmando en el propósito de ir superándonos cotidianamente, hasta que podamos rendir todo el provecho posible en favor de nuestra respectiva organización.

Hemos cumplido con nuestro deber los dirigentes de la «Unión Tipográfica Balear»? Intimamente creemos que sí; más la actuación global debe ser examinada y fallada por los componentes de la misma, y por lo tanto a ellos nos sometemos.

Sabido es de todos la pugna que existe entre los dirigentes de las dos más potentes organizaciones obreras de nuestro país, para orientar a sus respectivas sociedades, conforme a sus convicciones sindicales, y sobre todo los manejos de cierta Central sindical nacional, de obstruir el normal desenvolvimiento de la cada día más potente Unión General de Trabajadores de España, cuando no sea posible destruir sus Secciones o que la dirección de éstas pase a sus manos.

Ha estado libre nuestra asociación de tales manejos? No. Si bien hay que reconocer que fracasó al primero y único intento, por no hallar el campo abonado para que prosperara la cizaña. Y es que los componentes de la Directiva y Vocales en el Jurado Mixto, todos ellos hombres modestos, han puesto siempre

y en todo momento a contribución de ella sus escasas dotes, sí, pero también su inagotable entusiasmo y austeridad a toda prueba en favor del mantenimiento de su prestigio y de su inmarcesible historia, conquistado en la ya larga y brillante trayectoria que sigue desde su fundación, allá por el año de 1897.

En el transcurso de un año esta Sociedad ha conseguido para los gráficos palmesanos dos aumentos en sus jornales: el 1.º, de 3 ptas. semanales y el 2.º de 4, también semanales. Y se han obtenido sin algaradas, sin contar ningún día de huelga, y sin exponer a sus asociados a las consecuencias de una siempre posible derrota. Y se ha conseguido, después de discusiones razonadas con los patronos, en el Jurado Mixto, en las que ante nuestros argumentos tuvieron que reconocer la justicia de vuestras demandas y someter la razón de la fuerza, de su capital a la fuerza de nuestra razón.

Y es que nosotros, educados en la escuela social y política de nuestro camarada de oficio Pablo Iglesias, orgullo y gloria del obrerismo español e internacional, sabemos que nuestra emancipación será conseguida tras largos y prolongados esfuerzos y sacrificios, y aunque de momento pueda parecer insignificante nuestro avance, estamos convencidos que a la larga, es mucho más eficaz y segura nuestra táctica de ataques escalonados, ya que ellos se hacen siempre a base de ensanche de nuestras posiciones y después de habernos asegurado que la conquista anterior es definitiva.

Por lo tanto, rechazamos por ineficaz y retrógrado la táctica del *todo o nada*, es decir, empleando por sistema el procedimiento de la intransigencia en cuantas peticiones se hagan a los patronos, y que todas ellas terminan con el planteamiento de una huelga o conflicto, que, cuando salen con bien de ellas, la mayoría de los casos resultan perjudiciales para los mismos que la han empleado. No quiere decir esto que renunciemos a la huelga, pero afirmamos que solamente se debe recurrir a ella cuando se hayan agotado todos los medios de concilia-

ción y no le quede a la organización otro recurso, pues no debe ignorar ningún dirigente ni ningún dirigido que aquella es una arma de dos filos, y que, si una vez en nuestras manos, no sabemos esgrimir la con el tino y destreza que su manejo requiere puede herirnos a nosotros mismos.

Nosotros, puede que avancemos lentamente, y si se quiere, aceptamos que sea así; pero acaso hay en Palma muchas de esas organizaciones que se llaman pomposamente revolucionarias, que hayan conseguido por el sistema ultradirecto más mejoras que esta modesta Sociedad?

Y nosotros sentimos satisfacción no solamente por las mejoras obtenidas, si no por el creciente aumento de nuevos camaradas que paulatinamente van engrosando nuestras listas de asociados, viendo la fundada esperanza de que al finalizar el presente año serán contadísimo los tipógrafos palmesanos que no figuren en nuestras filas, y es que de cada día se va poniendo de manifiesto la superioridad de nuestros procedimientos y tácticas, inspiradas siempre en la «Unión General de Trabajadores de España», de la que por medio de la *Federación Gráfica Española* somos uno de sus más fuertes puntales.

En este 1.º de Mayo, al mismo tiempo en que nos reafirmamos en nuestra fe sindical hacia nuestros organismos nacionales, hacemos un llamamiento a nuestros compañeros que por una u otra causa dejaron de pertenecer a nuestro organismo y a los que aún no han solicitado su ingreso, a fin de que todos juntos y en apretado haz vayamos a la conquista de lo que es nuestro derecho: La emancipación de nosotros mismos.

JERÓNIMO MOREY

1.932

(Conclusión)

Un año ya. Tan lleno de emociones, tan repleto de realidades, tan fecundo en esperanzas que ha pasado volando y ahora, al volver la vista atrás, nos parece muy largo.

Nuevamente volverán a salir a la luz los rojos símbolos de nuestro credo. Estamos en Palma, Madrid, qué lejos. Como quisiéramos ver en nuestra tierra el entusiasmo, la emoción, la disciplina que presenciamos antaño en aquella que debe ser nuestro ejemplo.

Cuando hemos subido a un monte es agradable volver la vista atrás. Contemplar los resultados obtenidos por el esfuerzo hecho y de esta contemplación sacar fuerzas para subir más, siempre más.

Por muy optimistas que hubiéramos sido no hubiéramos podido esperar en tan poco tiempo tan magníficos frutos. Veamos rápidamente como se han conseguido todas las aspiraciones apuntadas como inmediatas en el manifiesto del año pasado. Pongamos en cada uno de los puntos citados antes las medidas realizadas para satisfacerlos:

- 1.º—Concesión del sufragio a hombres y mujeres desde los 23 años.
- 2.º—Ley de Jornada.
- 3.º—Ley de colocación obrera; Bolsas de trabajo y subsidio de paro forzoso.
- 4.º—Aumento en presupuesto para atenciones de casas baratas.
- 5.º—Seguro de maternidad y bases de estudio para los de enfermedad y paro.
- 6.º—Creación de 7.000 escuelas y paso de los humildes a todas las enseñanzas.
- 7.º—Ley de Cooperativas.
- 8.º—Ley de accidentes de la agricul-

tura; revisión de arrendamientos y bases para una honda reforma agraria.

9.º—Presupuesto de repoblación forestal.

10.—Ley de control sindical; de contrato de trabajo, y de Jurados Mixtos.

El análisis de la trascendencia de cada uno de estos puntos es materia para muchos artículos. Conformémonos sólo con apuntarlos hoy.

¿Quién hizo el milagro?, lo hizo nuestra fuerza. El capital no cede nada sino es por miedo, por no quedarle otro remedio. Pero la fuerza que hemos puesto en juego no es la fuerza caótica de hechos aislados, la que se gasta en salvas y fuegos artificiales, sino la fuerza del trabajo constante y tenaz, del esfuerzo encaminado en un mismo y único sentido.

Yo quisiera que todos y cada uno de los que formamos en este inmenso frente del socialismo mundial nos diéramos cuenta perfecta de que en todo momento el éxito no depende solo de nuestro conjunto, sino de la aptitud de todos y cada uno de nosotros en todos los momentos y situaciones de nuestra vida. No dejemos que las posiciones conquistadas se pierdan por no querer hacer cada cual lo necesario para defenderlas. Que en los trabajos, en los ocios en todo instante tengamos siempre presente la necesidad de no cejar en el esfuerzo común hacia el ideal próximo.

No nos acostumbremos, camaradas, a esperar lo todo de los dirigentes y a dejarles siempre los sitios de peligro y de responsabilidad. Ellos necesitan también de nosotros, de nuestra presencia y de nuestro asesoramiento por insignificante que parezca. Que nuestras asociaciones estén siempre nutridas, que se nos encuentre siempre en nuestros sitios de combate, que nadie deje de aportar su cuota a los fondos societarios y cada uno exija también una recta administración e intervención de estos fondos.

Empecemos a cumplir nuestros deberes acudiendo hoy con nuestras compañeras, con nuestros hijos, al puesto que nos corresponda en esta ya venerable manifestación del 1.º de mayo que es la afirmación de nuestra decisión de defender las mejoras conseguidas y de que estamos dispuestos a afrontarlas todo para no ver interrumpida nuestra marcha hacia la completa sustitución del sistema capitalista en ruinas.

SANCHO

¿Hay que organizar Juventudes Socialistas?

No podemos, por mucho que lo intentemos, dejar de escribir unas cuartillas para ese número extraordinario que desde hace años viene dedicando nuestro semanario a la festividad del 1.º de Mayo. Y esas cuartillas deben ir forzosamente dedicadas a la juventud obrera mallorquina, mucha de la cual anda descañada, sin rumbo fijo, ya entregada a un revolucionarismo utópico, ya a la más completa ignorancia, por no decir imposibilidad sobre las cuestiones obreras, políticas o sindicales.

Es verdad que son muchos los jóvenes obreros que desde el advenimiento de la República toman parte activa en las luchas que el proletariado viene sosteniendo contra el capitalismo; en la calle y en el seno de las sociedades obreras, la labor de la juventud es notoriamente eficaz, lo cual nos hace presagiar que dentro unos años, cuando esa juventud se halle fogueada y esté acostumbrada a la dura lucha, y llegue a tener la serenidad y la responsabilidad

de sus actos, se convertirá en una fuerza potente que dará magníficos resultados a la causa del proletariado.

No nos asustan los extremismos de la juventud. No nos asusta el ver como en cualquier acto en que la clase obrera deja oír su protesta en la calle sean la mayoría jovencuelos que van a la vanguardia. Señal es que ya late en sus espíritus el motor de las rebeldías. Ya el fuego de la lucha está encendido. No hay conformidad, no hay cobardías. La única cosa que falta es encauzar esas energías, darles un surco por donde puedan deslizarse en una obra de verdadero aprovechamiento para la clase a que pertenecen. Y ya encontrarán su cauce. Lo terrible sería que esas rebeldías se estancaran, creando en lugar de buenos frutos, gusanos y langos mal olfiente. Entonces sí que lo sentiríamos, entonces sí que tendríamos motivo para dar crédito a los que opinan que las actuales circunstancias, mejor dicho, que el régimen capitalista, subsistirá aún, unos cuantos siglos.

En los pueblos de Mallorca, donde aún la juventud obrera no se ha dado cuenta de la rapidez con que se va derrumbando el régimen capitalista, los jóvenes socialistas deberíamos ayudar a dar los toques de atención. Ya sabemos que en Manacor, Luchamayor, Alaró, Esporlas y otros pueblos, existen jóvenes entusiastas que están alerta a los acontecimientos, y que se preocupan y se educan para servir a los ideales socialistas. Pero son muchos más los pueblos donde nuestras campañas no han llegado. Y en cada pueblo debería estar organizada una Juventud Socialista, que fuera el puntal para constituir una Agrupación y una sociedad de resistencia. Y he aquí la labor que creemos nosotros que debería emprender inmediatamente la Juventud Socialista Palmesana, y las demás Juventudes de Mallorca. He aquí lo que debería ser en ese primero de Mayo la principal norma de conducta que se trazaran los jóvenes socialistas. ¡El primero de Mayo próximo, no ha de quedar una aldea en Mallorca, donde no funcione una juventud socialista! El número de componentes no importa. La cuestión es que se organice y funcione una entidad que sirva a la clase trabajadora. Que se capaciten los jóvenes. Que se trabaje por los ideales, en la ciudad y en los pueblos y en las aldeas, porque es necesario que tanto en la ciudad como en los pueblos, el socialismo cuente con jóvenes entusiastas, decididos, aptos para conducir a la clase obrera a la conquista de sus justas y legítimas reivindicaciones.

La juventud española, que durante muchos años ha dado su sangre generosa para que el último Borbón pudiera ostentar el honroso título de Africano, está en todos los pueblos de la Península alerta a los acontecimientos. La juventud mallorquina, que también sabe lo que significaría una guerra que se desencadenara en Europa, debe tener también los oídos abiertos, por todos los peligros que la acechan. El régimen capitalista significa la esclavitud, la guerra, el ayuno forzoso por falta de trabajo, la subordinación al cacique, la ignorancia; contra el régimen capitalista debemos luchar todos los jóvenes. Y la mejor lucha, es engrosar las sociedades de resistencia, cultivando la capacitación revolucionaria, el sentimiento de rebeldía contra todo lo que signifique esclavitud, y procurar rodearnos de todos aquellos que estén dispuestos a la lucha contra el capitalismo.

Y no hay que olvidar las palabras de Marx, camaradas y amigos.

«Proletarios de todo el mundo, uníos!»

En todos los pueblos de Mallorca, los jóvenes deben organizar una Juventud Socialista. Estamos seguros, que los camaradas palmesanos, harán lo posible para encauzar a la juventud obrera de Mallorca, y prestarán todo su apoyo a los que en los pueblos deseen servir a la causa del Socialismo.

A luchar, pues, por el Socialismo. No dejemos que los enemigos de la clase trabajadora continúen cultivando su maquinavelismo por tener esclavos de quien servirse para darse buena vida. La lucha debe ser dura; pero bien encauzada. La capacitación de la clase obrera es de cada día más necesaria. Que nos ayuden los obreros de los pueblos. ¡Jóvenes amigos de los pueblos...! ¡Es necesario trabajar por vuestra emancipación, creando Juventudes Socialistas!

J. BERNAT

De la Juventud Socialista Palmesana

Mentalidad comunista

En mis manos ha caído una hoja impresa dirigida a los obreros y campesinos por los comités del partido y juventud comunistas local y provincial. En dicho documento se invita a los citados elementos a luchar revolucionariamente durante los días 1.º y 2.º de Mayo como protesta contra no se cuantas cosas, pues no se salvan de la iracundia comunista. ni las mismísimas especies que supervivieron al diluvio universal. En la forma como está escrita la mentada hoja no parece sino que los comunistas son una calamidad superior a la que dió motivo para construir la famosa arca.

Hay que ver la literatura de nuestros comunistas. Cualquiera que haya leído su manifiesto del 1.º de Mayo, que es de suponer lo escribiera el más inteligente de su comunidad, ¡se habrá dicho entre sí: «Esto es el colmo del analfabetismo y de la falta de sentido común». Si la mentalidad que se refleja en este documento es la que aspira a redimir a la clase trabajadora y a la humanidad, ¡pobre mundo, pobre humanidad y pobre clase trabajadora! Ni con los pies se puede escribir peor ni de una calabaza puede salir menos sustancia intelectual.

¡Qué lástima que haya jóvenes, pocos por suerte, que vayan detrás de empujones de esta índole! Pero no es sólo en la forma de expresión analfabética y burral que campea en dicha hoja donde nuestros comunistas acreditan su mentalidad de párvulos, sino también en la falta de ideas y de lógica, que no se ve por ningún lado. Hay párrafo en que no se sabe si se defiende a la burguesía o al proletariado, a la justicia o al atrapello. Todo es una confusión, una verdadera Babel.

Pero lo más chusco es que dicha hoja acaba pidiendo el frente único sin distinción de tendencias, después de escupir toda clase de insultos sobre los representantes de esas mismas tendencias. Primero les pegan, les infaman y les ofenden y luego les llaman para que se unan a ellos y sean sus compañeros de lucha.

¡Vaya una mentalidad de los nuestros comunistas! ¿Por quién estará redactada la susodicha hoja?

Y pasó el día 1.º de Mayo, y también el día 2 y la huelga general revolucionaria anunciada por un bombo y platillo no apareció por ninguna parte. Ni una fábrica, ni un taller, ni ningún comunista inclusive dejó de trabajar.

Y los mafiarietes del comunismo palmesano tan tranquilos y tan campaniles. Se conoce que no les asusta el ridículo. ¿Cómo que es un partido de irresponsables!

PREICO MEU.

La Jornada del Primero de Mayo

En los Pueblos

Por una pradoja de las realidades políticas, el Gobierno de la República se ha visto en el duro trance de restringir este año, una libertad que se disfrutaba ya en tiempos de la monarquía, para poder establecer definitivamente en España una democracia lo bastante robusta para aguantar las posibles sacudidas de los elementos que confunden los sentimientos de justicia y fraternidad con el morboso esepíritu de venganza y de destrucción. Nos referimos a la prohibición de las manifestaciones del 1.º de Mayo impuesta por los propósitos anunciados por los elementos comunistas, los cuales se habían propuesto, y lo han logrado en algunas poblaciones, poner una nota de duelo y de dolor en la gloriosa fiesta del Trabajo.

¡Que la reacción les premie tan señalado servicio.

En Palma

El paro, nunca como este año, pudo adjectivarse con más razón de General, absolutamente General, pues las peluquerías no habrieron sus puertas, los taxis lo secundaron y los tranvías y autobuses no circularon.

El inusitado silencio de la Ciudad pregonaba lo grandiosidad mística de la gloriosa diada.

La fiesta del Trabajo se desarrolló, excepto la manifestación, tal como estaba anunciada.

La función de la víspera en el Teatro Lírico, fué un éxito desde el punto de vista de la concurrencia y de la parte artística.

«La Fábrica», cuyo asunto encaja perfectamente con el ambiente del 1.º de Mayo, tuvo una acertada interpretación por parte de la notable Compañía cómica-dramática de los Sres. Fuster-Porteza, escuchando todos los artistas cálidas y prolongadas ovaciones al final de todos los actos.

La novel y ya prestigiosa *Banda Municipal* que dirige el notable director señor Portas, interpretó irrepresablemente tres piezas, tributándosele entusiastas ovaciones, las que se redoblaron al ejecutar el himno de Riego, que fué escuchado de pie.

El mítin

Aun que mucha gente creyó que la prohibición de la manifestación se hacía extensiva al mítin, éste que tuvo lugar en el Teatro Balear, estuvo bien concurrido. Pronunciaron discursos los compañeros R. G. Galán, Jaime Rebassa y Mignei Porcel, que presidió, haciendo memoria del origen y significación de la fiesta del Trabajo, de las mejoras alcanzadas por la clase obrera al calor de dicha fiesta. Se puso de relieve la importancia de la legislación protectora del trabajo elaborada por el actual ministro del Trabajo Largo Caballero. Se proclamó la lealtad de los hombres del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores antes y después del advenimiento de la República, y se pusieron al descubierto las intrigas y maniobras de los elementos reaccionarios contra el régimen democrático que hoy rige los destinos de España.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

La Jira

Por la tarde, en el Bosque del Castillo de Bellver se desenvolvió la jira, amenizada por una banda ne música, espléndida y alegremente.

En Manacor Artá y Capdepera celebraron la fiesta del trabajo con asistencia de nuestros compañeros de Palma Rafael Rigo, Bartolomé Pérez, Juan Lladó y Vicente Nicolau.

En Esporlas y Calviá, estuvieron los compañeros Antonio Mora, Pedro Pascual y A. Marclí.

En Santa María, los compañeros Miguel Porcel y Ramón G. Galán.

En Lluchmayor, el compañero J. Monserrat Parets.

En la Vileta, los camaradas Jaime Rebassa y Miguel Más.

El compañero Ignacio Ferretjans estuvo en Ibiza.

Todos estos compañeros regresaron altamente satisfechos del éxito de la fiesta en los pueblos donde habían estado actuando.

No podemos cerrar esta ligerísima reseña sin hacer constar en nombre de las comisiones organizadoras de la fiesta del 1.º de Mayo en Palma, el más profundo agradecimiento a D. José Tous, empresario de los teatros Lírico y Balear, por las facilidades y el desinterés con que contribuyó a que pudieran tener efecto el Mítin en el Balear y la función en el Lírico.

Igualmente hemos de patentizar esta gratitud hacia la banda municipal por haber contribuido gratuitamente al éxito de la función teatral, gratitud que hacemos extensiva a las empresas de los Teatros y Cines, Principal, Lírico, Balear, Born, Rialto, Victoria, por haber obsequiado a las sociedades obreras de la Casa del Pueblo con numerosas entradas y localidades.

El 1.º de Mayo, en Lluchmayor

Como antaño y no menos brillante con más entusiasmo y regocijo, se ha celebrado, hogañó, la fiesta del Trabajo: El 1.º de Mayo.

Al emerger en la aurora, viene preñado de un sin número, de una serie de recuerdos, que van desfiliando, en legión, por nuestra mente, halagada por lo que representa en sí este hermoso vástago de la primavera, y, aun mismo tiempo entristecida, fragelada, por lo que tiene de trágico. Viene, cual nave que después de surcar los mares de la reacción y los vampiros del capital, al cabo de un año, está de arribada, llena de dulces promesas de Amor, fraternidad y equidad entre los hombres; dondean en su pabellón dos banderas; una, a media asta, negra, la otra; en lo alto, roja; la primera simboliza el luto por los que, en Chicago, cayeron, en este caro día, víctimas de la tiránica opresión, la segunda representa, en síntesis, la lucha de clases.

¡Que la sangre vertida, allende los mares, por los mártires, no sea estéril! ¡Sigamos, en todo momento, la estela marcada con su sangre!

Te saludamos ¡oh! Predilecto día, acepta la ofrenda que te hacemos, con todo cariño, los hijos del pueblo; se portador, en toda su magnitud, de nuestra airada protesta contra la opresión, se, también, el ariete exterminador, se, en fin, el símbolo de nuestra emancipación, no tejana, que en un nacer de un bello día; dejará de ser un ideal para trocarse en realidad.

Día de parada. Recuento recíproco de las huestes proletarias, con el halago de

ver aumentadas, de año en año, en progresión creciente, y en sentido evolutivo vamos con paso pausado, pero seguro, hacia la meta de nuestras justas aspiraciones, que una sociedad, mal venida, nos viene negando.

Los actos, éste año han sido de una brillantez exquisita. La casa del pueblo adornada, engalanada con primor y buen gusto: luces, flores policromadas de exuberante hermosura, con magnífico ritmo guardan una bien formada simetría, exhalando delicado aroma.

La manifestación bien concurrida y muy numerosa. El mítin un éxito, en el que tomaron parte los siguientes oradores: Tomás Miquel, Espinosa, Juan Mut, Miguel Monserrat, Bartolomé Sastre, F. Sánchez Llanes y Juan Monserrat, presidiendo Juan Garau; todos bien en su cometido, especialmente F. Sánchez y Juan Monserrat, en elocuentes y sentidas palabras, demuestran las excelencias del ideal socialista, condenando la actitud suicida de los extremismos, diciendo que: Antes de dar un salto en el vacío, se hace necesario elevar el nivel moral y cultural de las masas. Siendo aplaudidos.

J. V.

El 1.º de Mayo en Capdepera

Las sociedades Obreras Socialistas organizaron el siguiente festejo:

El sábado 30 de Abril por la noche tuvo lugar en el Teatro Oriental una verbena, en la que en un intervalo recitó unos poemas alegóricos a los mártires de la libertad Galán y Hernández, la jovencita Antonia Melis; acto muy emocionante y conmovedor cantando a continuación el coro del Grupo Femenino. El local fué muy concurrido con todo el esplendor deseado.

Día 1.º de Mayo a las 8 de la mañana, partiendo del local social en manifestación y en cabeza todos los hijos de socios, formados de a cuatro, fuimos a dicho Teatro donde se sirvió a estos pequeños un café con leche y una ensaimada, dirigiéndoles la palabra nuestro compañero Garau sobre lo que significa el 1.º de Mayo.

A las tres de la tarde tuvo lugar en el mismo local un gran mítin empezando el acto con un gran repertorio que llevaban unos 34 niños y niñas con diálogos y poesías alegóricas al 1.º de Mayo, y a los ideales Socialistas, siendo todos muy aplaudidos por el numeroso público y obsequiados por unas personas que confraternizan con nosotros, con dulces.

Seguidamente dieron lectura a unas cuartillas dedicadas al solemne día del trabajo en el mismo momento que, procedente de Palma, llegaban los camaradas Vicente Nicolau, Bartolomé Pérez y Rafael Rigo; también acompañó a dichos compañeros el camarada Soler y Antonio Lluís de Manacor, usando de la palabra con distintos puntos del actual problema político y social siendo todos muy ovacionados y, por último, los compañeros Gili y Garau dando cuenta de las persecuciones de que somos objeto por parte de las autoridades locales.

Al final se cantó la Internacional por el Grupo Femenino.

MARIA VAQUIER

¡Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

Los tranviarios ante el 1.º de Mayo

Altamente emocionante resultó el acto celebrado por «Unión Tranviaria» en la mañana del 1.º de Mayo; en el quedó demostrado una vez más el alto espíritu social que anima a los socios de dicha Sociedad a seguir luchando por su emancipación.

Después de un sencillo lunch con que fuimos obsequiados, única manera que teníamos anteriormente de celebrar la fiesta del Trabajo, hizo uso de la palabra el compañero Presidente diciendo que se sentía orgulloso y satisfecho de la concurrencia y haciendo resaltar la particularidad de ver por primera vez reunidos fraternalmente a los señores Inspectores con el personal de movimiento.

A continuación hablaron varios compañeros, destacándose el compañero Mulet, que elogió con frases enérgicas y apropiadas el significado de la Fiesta; y al mismo tiempo alentó a los Sres. Inspectores invitándoles a ingresar en nuestras filas, cobijándose bajo nuestro estandarte social; terminó su brillante peroración recomendando a todos constancia, constancia y constancia a la Sociedad.

Todos los foradores fueron ovacionados después de sus discursos y terminó en medio de entusiasmas vivas al 1.º de Mayo, a la Unión Tranviaria y a la Unión General de Trabajadores.

JOTACÉ.

Juventud Socialista Palmesana

CHARLA DE CONTROVERSIAS

El próximo domingo día 7, a las once de la mañana, en el local de la Agrupación Socialista, el compañero Gabriel March, dará una charla de controversias; a la cual quedan invitados los afiliados de la Agrupación y simpatizantes.

EL COMITÉ

Para la nueva Rotativa de «El Socialista»

Suma anterior, 55'50 ptas.

Juan Capellá, 1'00; Isabel Salas, 1'00; Miguel Garau, 1'00; Agustín Lladó, 1'00; Antonio Bisbal, 0'50; Jcsé Sureda, 1'00.

Suma: 61'00 ptas.

Para donativos, dirigirse al compañero Matas.

CUADRO DE IGLESIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

Precio: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los giros deben dirigirse a nombre de FELIX GALÁN CARRANZA, 20.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros deiensores.

La moda de los crucifijos

Los católicos (no cristianos) no desean un momento sin pensar como tienen que hacerlo para hacer propaganda de su rito y seguir engañando a los tonos que creen con ellos.

Ahora la han dado con la moda de hacer llevar a las mujeres (he aquí sus mejores colaboradores, por su debilidad e ignorancia), un crucifijo de regular tamaño y encima del vestido para que así pueda verse por todo el mundo que son católicas.

Nosotros, liberales por temperamento, respetamos que cada uno crea en la religión que quiera, pero lo que no nos puede pasar por el gaznate de ninguna manera, es que los símbolos religiosos se lleven en la parte externa y aún es peor, de un tamaño grande para que se note, porque consideramos que eso es provocar a los que no creen en aquella religión o en ninguna.

Además, nosotros, que tenemos un poco de suspicacia, vemos en esta nueva moda de llevar crucifijos, una manifestación política y hasta diríamos que es una maniobra contra la República, por ser laica.

Así es que no nos extrañaría que algún día hubiera algún incidente entre republicanos y esas señoras devotas que llevan sobre los pechos el crucifijo, cuando los símbolos religiosos deberían estar en el templo o escondidos bajo la ropa, porque el que es católico de verdad, no tiene por qué hacerlo saber a todos los vecinos.

Es una triste realidad que las mujeres, por ser débiles e ignorantes, tengan que actuar de peleles, mientras que los directores de la farsa manejan el tinglado desde tras cortina.

Es necesario que los hombres que se precian de liberales, hagan una intensa propaganda entre las mujeres, empezando por sus hogares, para que abran los ojos a la realidad y dejen de estar superditadas a los curas, frailes, padres espirituales, etc. y sean ciudadanas útiles a la República.

Los hombres que no hagan esta labor, no merecen el título de liberales, ni siquiera de buenos patriotas.

VII Congrès de Metges de la Llengua Catalana

Se ha cursado [a todos los médicos de Cataluña, Baleares, Valencia y Rosellón, el ante-programa de este Congreso que se celebrará en Palma de Mallorca. La importancia de las ponencias y el hecho de celebrarse por primera vez fuera de Cataluña estricta, han despertado un gran interés y son muchas las inscripciones que se reciben en la oficina del Congreso (Asociación General de Metges de la Llengua Catalana, Lauria 7—Barcelona).

El Congreso tendrá lugar los días 27 de junio a 3 de julio, de acuerdo con el siguiente ante-programa:

Lunes, día 27 de junio. — Salida de Barcelona a las 9 de la mañana. Llegada a Palma a las 6 de la tarde. Sesión inaugural a las 10 de la noche.

Martes, día 28 de junio. — Sesiones científicas de 9 a 12 de la mañana. A las 12 inauguración de la Exposición. Sesiones científicas de 3 a 5 de la tarde. A las 5 visita al Castillo de Bellver, Pi de los Montcadas, Cala de Santa Ponsa y Cruz del Rey Jaime. Por la noche recepción en el Ayuntamiento.

Miércoles día 29 de junio. — A las 10 de la mañana, excursión a las Cuevas del Drac. Almuerzo. Iluminación y conciertos en el lago subterráneo. Por la noche, cena americana en el Círculo Mallorquín.

Jueves, día 30 de junio. — Sesiones científicas de 9 a 12 de la mañana. Sesiones científicas de 3 a 6 tarde. Por la noche función de gala en el Teatro Principal.

Viernes, día 1 de julio. Sesiones científicas de 9 a 12 de la mañana. Sesiones científicas de 3 a 6 de la tarde. Por la noche, recepción en la Diputación.

Sábado, día 2 de julio. — Sesiones científicas de 9 a 12 de la mañana. Por la tarde, excursión facultativa a Alcúdia y representación de «Ifigenia a Taurida», de Goethe-Maragall, en el Teatro Romano, al atardecer. Por la noche, sesión de clausura y Asamblea de la «Asociación General de Metges de Llengua Catalana».

Domingo día 3 de junio. — Excursión a Formentor y banquete en el Hotel. A las 6 de la tarde, embarque en la bahía y regreso. Llegada a Barcelona a la una de la noche.

El plazo para las inscripciones terminará el 31 de Mayo pero los que quieran inscribirse como a Congressistas numerarios o Adjuntos se les ruega cursen su inscripción lo más rápidamente posible para facilitar la organización del viaje y alojamiento en los Hoteles. Por otra parte, dada la aglomeración de última hora será difícil poder complacer los detalles de alojamiento tal como querría hacer la Junta organizadora en beneficio de todos los Congressistas.

Suscripción a favor de la Viuda del Conserje de la Casa del Pueblo

Sindicato Unico de Construcción, 5'00; Le Fraternidad, 5'00; Gas y Electricidad, 5'00; Aserradores, 8'00; Desarrollo y Ate, 10'00; La Cerámica, 3'00; Obreros Sastres, 7'00; Tipográfica Balear, 10'00; Empleados de Arbitrios, 10'00; El Aseo, 5'00; 1.º de Mayo, 15'00; Unión Algodonera, 10'00; El Espectáculos, 5'00; Unión Tranviaria, 15'00; Sindicato Ferroviario, 10'00; Lu Sinceridad Hotelera, 10'00; Vigilantes, 5'00; La Velocidad, 15'00; La Igualdad, 10'00; Unión Ceritera, 5'00; Sindicato Metalúrgico, 15'00.

Total, 228'00 pesetas.

Imp. G. M.—Palma

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 »
Extranjero, al año	10'00 »
En paquetes, ejemplar	0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirigase a **Jaume Hermanos**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

TRABAJADORES

Por CINCO duros

Tendréis vuestro traje bien confeccionado si lo encargáis en la

Sastrería NAVARRETE

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Recibidas las novedades para **PIMAVERA Y VERANO**

Antes de efectuar sus compras visite esta casa y se convencerá que es

La mejor surtida y más económica de Mallorca

Expléndidos surtidos en: Crespones lisos, farçones y estampados; Georgette ILUSION y bordados (gran novedad); Lanas fantasía; Crep-satín y todo lo más nuevo en sedas, lanas, percales, popelines, piqué, color, vichys, listas colores sólidos, raya blanca, etc. etc.

Blusitas, sueters, trajes baño, albornoces, tela rizo, sacos, sombrillas y toda clase de **ARTICULOS PARA BAÑOS Y PLAYA**

NOVEDADES PARA CABALLERO: Lanillas, estambres, frescos, «Pointille»; Holandas, driles, casimires y listas del país (especialidad de la casa); Percales, popelines y panamás para camisas; Corbatas, ligas, tirantes, cinturones, calcetines etc. etc.

100 modelos camisetas NOVEDAD con cuello para Caballero y niño - **Sastrería a medida**

ROPAS HECHAS DE TODAS CLASES, PARA CABALLERO

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

VENTAS AL CONTADO